

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 194/Lunes 8 de octubre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [Histórico gran salto adelante en China.](#)

DE CUBA

- [“¡Buen día, Mundo bueno! ¡Comenzó la batalla!”, escribió Chávez en su cuenta de Twitter.](#) REUTERS
- [Venezolanos acuden a votar a su consulado en La Habana.](#) EFE
- [Miles de venezolanos ejercen el sufragio en Latinoamérica, EE.UU. y Europa.](#) AFP
- [Cubanos consideran los comicios como una “batalla electoral” que ganará Chávez.](#) ANSA
- [Reeditan en Argentina sendos ensayos sobre el Che al conmemorarse aniversario de su muerte.](#) ANSA
- [Sesiona en Bolivia Congreso Internacional de Solidaridad con Cuba.](#) PL
- [Cónsul español dice que caso de Carromero ha sido “procesalmente impecable”.](#) EFE
- [Citan exposición ante tribunal del acusado español.](#) EFE/AFP
- [Destacan desarrollo del proceso judicial en la provincia Granma.](#) EFE/AP
- [Familia de Paya visita lugar del accidente y cuestiona el juicio.](#) EFE/AFP
- [Entrevista la agencia a bloguera mercenaria.](#) EFE
- [Diario “El País” publica en Internet declaraciones de bloguera colaboradora.](#) EFE
- [Repercusión de la actividad provocativa de bloguera asalariada.](#) EFE/DPA
- [Liberados integrantes de grupúsculo detenidos en Santa Clara.](#) AFP/EFE
- [Crisis de Misiles, 13 días en que el mundo se asomó al abismo nuclear.](#) DPA
- [“La Crisis de los Misiles, de nuevo minuto a minuto”.](#) DPA
- [Reporta llegada de guardacostas guatemaltecos en viaje de instrucción.](#) NOTIMEX
- [Se incorporará Dayron Robles a entrenamientos al concluir período de rehabilitación de lesión.](#) EFE
- [Presidente de la FIFA pondrá la primera piedra de cancha sintética de Fútbol en la capital.](#) EFE

HISTÓRICO GRAN SALTO ADELANTE EN CHINA

José Luis Robaina García

Treinta años después del comienzo de las reformas económicas estructurales que los catapultaron a la segunda posición económica mundial, China transforma de nuevo radicalmente su modelo socialista para lograr un crecimiento sostenible, equilibrado, intensivo, ecológico y de mayor bienestar para su inmensa población, proceso sin precedente por su escala e impacto local y global.

La importancia estratégica del cambio para China y el mundo es impresionante, si tenemos en cuenta que el gigante asiático ya va rumbo a convertirse en la primera economía mundial para 2030, según estimaciones del Banco Mundial y múltiples especialistas.

Las coordenadas básicas del cambio fueron trazadas por el Presidente Hu Jintao cuando planteó la necesidad de pasar a un modelo de desarrollo científico y la materialización de lo que llaman una sociedad armoniosa y quedaron plasmadas en el 12 plan quinquenal ,aprobado el año pasado, y ahora en su arranque en gran escala.

La esencia de la transformación es dejar atrás progresivamente el hasta ahora exitoso modelo de desarrollo extensivo basado en las inversiones y las exportaciones de baja complejidad, que consideran se agotará en el futuro inmediato, para establecer otro a mediano plazo fundamentado en el consumo interno, las altas tecnologías, las exportaciones de alto valor agregado, la innovación científico técnica, la cultura ecológica y la mejoría sustancial del nivel y la calidad de la vida de sus más de 1 300 millones de habitantes.

Las razones del reajuste: Los avances trascendentales logrados por China en los últimos treinta años son reconocidos universalmente, pero también son evidentes sus puntos flacos, que si no se corrigen a tiempo en algún momento pueden obstaculizar el mantenimiento de los niveles de crecimiento alcanzados.

Debilidades reconocidas son en lo económico la alta dependencia del comercio exterior y las inversiones pero con exportaciones de bajo nivel agregado, escaso impacto de las innovaciones propias y por tanto dependencia de las importadas, bajos niveles en algunas ramas de alta tecnología, y sustancial deterioro del medio ambiente debido a la acelerada industrialización del periodo inicial de las reformas por solo citar algunas de las más relevantes.

En lo social las autoridades admiten como problemas de envergadura las profundas desigualdades entre ricos y pobres, diversas capas y regiones y las insuficiencias marcadas en áreas claves como atención médica, educación, viviendas y seguridad social.

Como parte del reajuste reducen las tasas planificadas de crecimiento a 7% pero con mayor calidad y proyectan fuertes inversiones en sectores industriales de alta tecnología, la urbanización masiva, las innovaciones, los servicios, las acciones que beneficien el medio ambiente y todo lo que estimule el consumo interno y el bienestar social que actuarían como motores del nuevo modelo.

Con estos objetivos planean aumentar el ingreso de los trabajadores para potenciar su consumo, impulsar sustancialmente la urbanización y los servicios implicados, mejorar el sistema de bienestar social, incrementar la creación de empleos y la cobertura del seguro básico y médico y las inversiones en educación.

Ejemplo de las magnitudes del colosal empeño: construir 36 millones de viviendas en solo un lustro y pasar 360 millones de personas, cifra superior a la población combinada de Estados Unidos y Japón, al mundo urbano.

En aras de sustentar el crecimiento sostenible y ecológico concentran el crecimiento de la generación eléctrica en base a energías renovables a fin de ir reduciendo paulatina pero firmemente sus enormes niveles de consumo de carbón y las emisiones de gases contaminantes a la atmósfera, áreas donde China hoy marcha a la cabeza.

Según la Agencia de energía internacional hasta 2017 casi el 40% del crecimiento de electricidad en base a energías renovables procederá de China, 5 veces más que lo proyectado por Estados Unidos, 7 veces más que la India, 8 más que Alemania y 17 más que Francia.

En esta senda ya tienen avances importantes, pues hoy 7 de los 10 mayores fabricantes mundiales de módulos fotovoltaicos son chinos, el principal productor mundial y 4 en el sector eólico, donde son el segundo mercado del globo.

Para priorizar las áreas industriales conducentes a este salto, el 12 plan quinquenal seleccionó 7 sectores todos de alta tecnología que recibirán máxima atención inversionista: energías no fósiles, tecnología medioambiental e informática, nuevos materiales, manufacturas de alto valor agregado, biotecnología y vehículos propulsados por nuevos combustibles no contaminantes.

La nueva estrategia plantea convertir al país a mediados de siglo en uno de los líderes mundiales en innovación científico-técnica, camino en que desde luego no parten de cero: Desde 2001 las inversiones en el sector aumentan anualmente 21%, el año pasado representaron 1.83% del Producto Interno Bruto (PIB) y ahora se proponen elevarlas a 2.20%.

Además de reforzar las inversiones en esta esfera han creado un sistema de estímulo, incluido la reducción de impuestos, a compañías y profesionales para incentivar sus aportes en este terreno y ya por ejemplo reportan que las solicitudes de patentes de origen doméstico superan a las procedentes del exterior y por el número de publicaciones y artículos científicos ya sobrepasan a países como Alemania, Gran Bretaña y Japón.

Capital humano para el cambio disponen en abundancia. Baste un dato: China gradúa 500.000 ingenieros al año mientras Estados Unidos por ejemplo solo egresa 70.000.

El camino propio seguido por la nación asiática bajo la dirección de su Partido Comunista no deja sin lugar a dudas de sorprender y resulta de facto sugerente contraste ante la crisis galopante de Europa, los graves problemas económicos de Estados Unidos y el estancamiento de Japón.

Dato que resume este impactante proceso: Mientras el aporte de China al PIB mundial fue de solo 4% en 1950, poco después de la fundación de la República Popular, en los últimos años osciló entre 10 y 15 % y el año pasado representó la cuarta parte del crecimiento mundial.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

CARACAS, 7 OCT (REUTERS) - Los venezolanos votaban el domingo en una jornada clave para el futuro de la potencia petrolera, que define si se profundiza el polémico proyecto socialista del presidente Hugo Chávez o si gira hacia una opción de centro liderada por el joven opositor Henrique Capriles.

Los candidatos cerraron una frenética campaña en la que Capriles recorrió "casa por casa" todos los estados del país, mientras que Chávez -que se declaró en julio curado de cáncer- eligió una carrera menos intensa, pero con una fabulosa demostración de fuerza en la recta final.

Por primera vez en muchos años, las encuestas no arrojan un panorama claro. La mayoría de los principales sondeos dieron ventaja a Chávez, pero dos reconocidos estudios dibujan un escenario de empate técnico con oportunidad para el candidato opositor.

Tal como el "Comandante" ordenó, miles de sus seguidores iniciaron el domingo "la batalla electoral" por la madrugada al son del toque de diana en todo el país para llamar al voto a favor de la revolución y contra la "burguesía apátrida".

"¡Buen día, Mundo Bueno! Comenzó la Batalla! (...) Bendito seas, 7 de Octubre! Escribiremos otra página histórica sobre tus horas!!", escribió Chávez en su cuenta de la red social Twitter esta mañana.

"Hoy decidimos el futuro de nuestra Venezuela, vayamos todos a votar pensando en que podemos y vamos a estar mejor, vota por ti", respondió por su parte Capriles en su cuenta.

En muchos centros de votación en Caracas los ciudadanos eligieron hacer fila durante toda la madrugada frente a los centros de votación y se reportaron algunas demoras.

La alta polarización entre los venezolanos quedó una vez más expuesta el sábado por la noche, cuando una protesta en muchas zonas de Caracas con un "cacerolazo" contra Chávez tuvo una ruidosa respuesta de los partidarios del presidente, que hicieron volar artefactos pirotécnicos.

En el casco histórico de Caracas circulaban el domingo camionetas cargadas de simpatizantes del presidente que gritaban: "¡Viva, Chávez!" vestidos de rojo, el color que simboliza el partido de Gobierno.

"Voy a votar por Hugo Chávez. Ha hecho lo mejor por este país en estos 13 años. Mejor que él no hay (...) Mucha gente quiere un cambio pero no hay persona que pueda sustituir a nuestro presidente", dijo Elena González, una comerciante de 52 años mientras esperaba para votar en el elegante barrio de San Ignacio.

Tras casi 14 años al mando del país con las mayores reservas petroleras del planeta, durante los que logró amasar una sólida popularidad gracias a una política asistencialista y un innegable carisma, el militar retirado de 58 años está enfrentando el mayor desafío electoral de su carrera política.

Pero la inversión de cientos de miles de millones de dólares de renta petrolera en programas sociales, que van desde la entrega de casas gratuitas a costosos tratamientos de salud en Cuba, se topó esta vez con un rival que promete corregir las "fallas" de la revolución y atacar problemas graves como la inseguridad y el desempleo.

"Hoy estoy poniendo mi grano de arena para construir una nueva Venezuela, junto con Henrique Capriles, el mejor presidente que tendremos en la historia," dijo Francesca Pipoli, de 26 años, mientras caminaba a votar por un barrio rico de Caracas con dos amigas.

"¡Se ve, se siente, Capriles presidente!", gritaban.

GUERRA DE IDEAS

Capriles, a quien Chávez y sus ministros llaman el "majunche" (mediocre), subió el tono de su discurso en los últimos días de su maratónica campaña y metió el dedo en las llagas del chavismo, enunciando en cada uno de los estados del país las obras que su contrincante prometió pero no completó.

Con su tono pausado y breves discursos, el gobernador soltero de 40 años se ha dado baños de multitudes en casi 300 pueblos y ciudades, desde las remotas villas amazónicas a los peligrosos barrios capitalinos, asegurando que más respeto a la empresa privada y atraer mejores inversiones harán progresar al país.

La reacción de Chávez, en tanto, trajo una inusual dosis de autocrítica en la que aceptó errores y prometió que de ganar la reelección será "un mejor presidente", dispuesto a dialogar con la oposición y que no planea abolir la propiedad privada, como temen muchos en la oposición tras centenares de expropiaciones.

También aseguró que de retener el puesto pondrá un "cerrojo" para asegurar en Venezuela un viaje "sin retorno" hacia un estado socialista, lo que fue interpretado como un posible paquete de medidas o reformas radicales para profundizar su modelo económico fuertemente estatista.

Chávez ha nacionalizado desde multimillonarios proyectos petroleros, cementeras, siderúrgicas, bancos y empresas de alimentos hasta carnicerías, sembradíos y pequeños comercios, lo que según sus adversarios destruyó al sector privado nacional y aumentó la dependencia de las importaciones de casi todo tipo de bienes.

Además, su Gobierno ha firmado acuerdos con países afines políticamente para proveerlos de crudo en condiciones ventajosas y selló alianzas con Cuba, Irán o Rusia para galvanizar su prédica antiestadounidense.

Pese a que ha prometido que de volver a ganar convertirá a Venezuela en una "potencia mundial", muchos temen que su peor enemigo sea la reaparición de un cáncer que lo forzó a pasar por el quirófanos tres veces en menos de un año y que puso en vilo al país sobre una eventual sucesión del líder.

En el día final de campaña Chávez ha dicho que se siente muy bien de salud y que los últimos exámenes han sido alentadores.

Un éxito de Capriles, en tanto, también presenta un alto grado de incertidumbre porque Chávez seguiría teniendo mayoría en el Parlamento y controla instituciones clave del Estado, como la petrolera estatal PDVSA, el sistema de justicia y los cuerpos de seguridad.

LA HABANA, 7 OCT (EFE).- Las votaciones de venezolanos radicados en Cuba en las elecciones presidenciales de su país transcurren hoy "con mucha calma y transparencia", dijo a EFE una fuente del colegio electoral instalado en el consulado general de Venezuela en La Habana.

Según el registro electoral de los venezolanos en la isla, hay inscritos 478 diplomáticos, empresarios, estudiantes, médicos y pacientes en tratamiento, según explicó a EFE la citada fuente.

En las primeras horas de la jornada, unos 120 venezolanos han ejercido en Cuba el sufragio en las elecciones presidenciales que se celebran este domingo, con el presidente Hugo Chávez y el opositor Henrique Capriles como candidatos favoritos.

El embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez, fue el primero en ejercer su derecho al voto en el consulado general de la nación suramericana.

El diplomático dijo a la prensa que en esa sede la votación comenzó a las 06.00 hora local (11.00 GMT) y se cerrará a las 18.00 horas (23.00 GMT), "siempre y cuando no exista un ciudadano esperando para votar".

El presidente de Venezuela y candidato a la reelección, Hugo Chávez, y el abanderado de la oposición, Henrique Capriles, despuntan como favoritos en las preferencias de los alrededor de 19 millones de electores convocados para definir el período presidencial 2013-2019.

Desde hace semanas, el proceso de las elecciones presidenciales de Venezuela tiene una amplia y destacada cobertura en los medios de comunicación cubanos -todos controlados por el Estado-, con especial atención para la campaña de Chávez y resaltando la importancia de sus resultados para ese país y la región.

"Las elecciones presidenciales en Venezuela, minuto a minuto" y "La otra revolución de octubre", son los dos titulares que resalta en portada la edición dominical del periódico "Juventud Rebelde".

Venezuela se ha convertido en la última década en el principal aliado político y el mayor socio comercial de la isla.

Los gobiernos de La Habana y Caracas tienen un convenio que abarca acuerdos de toda índole, entre ellos uno energético que permite a Cuba pagar parte de los 100.000 barriles diarios de crudo que le provee Venezuela con los servicios de más de 40.000 médicos y técnicos de salud, educación, deportes y asesores en diversos planes sociales.

El intercambio bilateral entre ambos socios pasó de 200 millones de dólares en 2005 a más de 6.027 millones de dólares en 2010, según datos oficiales.

MIAMI, 7 OCT 2012 (AFP) - Miles de venezolanos radicados en el exterior comenzaron este domingo a votar en sus lugares de residencia o viajaron expresamente a otras ciudades, para participar en unas elecciones en las que el mandatario Hugo Chávez busca un tercer período de seis años ante el candidato opositor Henrique Canos.

En Miami están inscritos 19.542 electores, pero se quedaron sin consulado en enero, cuando el gobierno de Venezuela decidió cerrarlo después de que Estados Unidos expulsara a su cónsul por un supuesto caso de espionaje internacional, y deberán sufragar en Nueva Orleans.

Unas 7.000 personas viajaron desde el viernes en buses y aviones para recorrer los más de 1.350 kilómetros que separan Miami de Nueva Orleans. Varios boletos de avión y autobús fueron donados por empresarios locales de Florida, entre ellos varios cubanos que ven en el eventual triunfo de Capriles Radonski la posibilidad de la caída del régimen comunista de La Habana.

En Nueva Orleans ya se observaban desde la mañana largas colas de votantes frente al Centro de Convenciones de la ciudad, según informaron a la AFP electores y fuentes de la opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD) de Miami.

"No hay calificativos para describir este río de gente, esto es asombroso, sin duda es una gran fiesta democrática", dijo a la AFP Pedro Mena, presidente de la MUD Miami desde Nueva Orleans.

"Se habilitó a última hora un puente aéreo para 14 aviones y siguen llegando buses desde Tampa, Atlanta (Georgia), lo cual nos hace pensar que tenemos una tendencia al alza de nuestras primeras estimaciones, que seguimos fijándolas en 7.000 votantes", indicó Mena.

En el Centro de Convenciones de Nueva Orleans se habilitaron 26 mesas de votación, que cerrarán a las 23H00 GMT si no hay ciudadanos esperando para sufragar.

En Cuba, donde la prensa sigue el proceso electoral venezolano "minuto a minuto", hasta las 08H15 locales (12h15 GMT) habían votado "unos 100 de los 400 venezolanos que estamos acá", según dijo a la AFP el embajador en La Habana Edgardo Ramírez.

Venezuela es el principal aliado político, comercial y financiero de Cuba, y de la reelección de Hugo Chávez depende la estabilidad de la economía de la isla socialista.

En México, la embajada venezolana, ubicada en un lujoso sector de la capital, fue habilitada como centro de votación en el que se instalaron seis mesas electorales para recibir a poco más de 2.400 electores inscritos, según informó una fuente de la sede diplomática.

En Uruguay, la embajada de Venezuela abrió a las 08H30 local (10H00 GMT) para que 310 inscriptos puedan ejercer su derecho.

"El ritmo de votación ha sido muy bueno en la mañana y a esta hora (11H00 local, 13H00 GMT) ya votaron unas 100 personas", señaló a la AFP Belén Riguetti, asistente de prensa de la sede diplomática.

En Madrid, cientos de venezolanos hacían cola este domingo en la sede de la Secretaría General Iberoamericana.

Ataviados con gorras con los colores de la enseña nacional o directamente ondeando banderas de Venezuela, esperaban pacientemente para entrar a una sala y depositar su sufragio en una de las 17 mesas de votación abiertas desde de las 06H00 locales (04H00 GMT).

La imagen se repite por las sedes repartidas por España en Barcelona (noreste), Tenerife (Islas Canarias), Bilbao (norte) y Vigo (noroeste). A las 09H30 locales (07H30 GMT) había votado el 14% de los 20.306 habilitados para hacerlo en España, según la embajada en Madrid.

En Londres, decenas de venezolanos, muchos de ellos jóvenes, hacían cola para votar en el Bolivar Hall de Londres, el centro cultural de la embajada, que abrió a las 06H00 locales (05H00 GMT) y cerrará a 18H00 locales.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 6 (ANSA) - Los cubanos consideran los comicios del domingo en Venezuela como una "batalla electoral" que ganará el presidente, Hugo Chávez, aunque reconocen que de triunfar el opositor Henrique Capriles "habrá que apretarse el cinturón".

"Va a ganar Chávez, eso se ve", explicó a ANSA Luis Fernández, un empleado público de 50 años de edad. "Si pasa lo inesperado y se impone Radonsky entonces tendremos que enfrentar consecuencias económicas fuertes", agregó.

Venezuela es el socio comercial y aliado más cercano de Cuba en el mundo. El comercio bilateral fue de 6.000 millones de dólares en 2010, de acuerdo con estadísticas cubanas.

Las dos naciones comparten el desarrollo de casi 50 proyectos en muchos sectores, incluyendo la refinación petrolera y producción de derivados, y administran conjuntamente firmas de capitales estatales mixtos.

Las misiones sociales en las que cooperan en Venezuela son extensas en tanto que Caracas exporta petróleo al archipiélago cubano a créditos blandos, cerca de la mitad del crudo que consume, de acuerdo con estimados.

Desde que el presidente Chávez ganó su primera elección en 1999 comenzó a fortalecer las relaciones con Cuba, que actualmente tienen un estadio de "integración económica y hermandad", de acuerdo con posiciones oficiales de ambas partes.

"Hay varios factores que amortiguarían aquí el impacto negativo de un supuesto triunfo de Capriles", estimó Carlos Celestrín, analista político y económico cubano.

"Capriles no podría liquidar ni aunque quisiera los programas sociales en los que coopera Cuba con Venezuela de la noche a la mañana. Esos planes son una ayuda real e importante a los venezolanos", dijo.

"Cuba en unos 25 programas de beneficio social" en Venezuela, recordó el experto. Según su criterio, este país del Caribe salió además "airoso aunque maltrecho de experiencias anteriores muy adversas, como el embargo de Estados Unidos que data de los primeros años de la década de los años 60 del siglo pasado y el colapso de la URSS y otros países de Europa del Este que representaban más de 70 por ciento de su intercambio comercial".

"En ambas épocas el mercado interno cubano sufrió un severo impacto que se tradujo en gran escasez de productos de primera necesidad, incluyendo el petróleo, y Cuba, sin embargo, sobrevivió a las experiencias", subrayó.

Ahora, "Cuba produce la mitad de su consumo doméstico y busca el combustible intensamente en la Zona Económica Exclusiva del Golfo de México, donde se calculan extensas reservas, que fuentes estadounidenses estiman en 5.000.000.000 de barriles y las autoridades cubanas en cuatro veces esa cantidad", subrayó.

"Venezuela, además, forma una parte esencial de las relaciones exteriores de Cuba, pero no es el único asociado de la isla", subrayó.

Después de Venezuela, los principales socios comerciales de Cuba son China, Rusia, España y Brasil. Mantiene en total relaciones comerciales con más de 170 países.

"Chávez no va a perder. He leído, y no solo en la prensa cubana, que los sondeos le favorecen, pero si pierde, no es un secreto que Capriles es del bando contrario", explicó Alfredo Gutiérrez, un "técnico medio" en la agricultura.

"Habría entonces que apretarse el cinturón", afirmó.

BUENOS AIRES, 7 (ANSA)- A 45 años de la muerte de Ernesto "Che" Guevara, fueron reeditados en Argentina sendos ensayos sobre el guerrillero argentino, que abordan su adolescencia, su compromiso político y su personalidad desde los recuerdos y testimonios de amigos, compañeros y familiares.

"Che-El argentino que quiso cambiar el mundo" de Pacho O'Donnell y "La historia del Che Guevara" de Lucía Álvarez de Toledo, son los ensayos que aparecieron en Argentina al conmemorarse un nuevo aniversario de su muerte el 9 de octubre de 1967 en Bolivia.

El historiador Pacho O'Donnell recuerda que durante su recorrida por la zona de Vallegrande y La Higuera, donde fue abatido el guerrillero argentino, "me sorprendí al descubrir un difundido culto religioso al Che, San Ernesto de La Higuera, a quien se le erigen altares y se le reza, siendo considerado muy milagrero, especialmente con los humildes".

La periodista Álvarez de Toledo, perteneciente a la misma clase social del Che - remarca la autora- también reproduce desde La Higuera su diálogo con una mujer del poblado que era una adolescente de 19 años cuando mataron a Guevara.

Para esa mujer de La Higuera, "el comandante vino demasiado pronto" y que "no supimos entenderlo porque éramos ignorantes".

"Y aquí estamos, tal como estábamos antes de que él viniera o incluso tal vez peor", reflexiona aquella mujer mirando su entorno, veintidós años después de la muerte del Che.

O'Donnell reconoce que "no estaría completa una biografía sobre el Che sin dar voz a sus críticos" y subraya que "desde que cobró notoriedad estuvo expuesto a campañas de desprestigio".

El historiador argentino enfatiza que el Che se ha constituido a más de cuatro décadas de su muerte "en un caso único en el mundo" pues "existen sitios de Internet dedicados a denigrarlo acusándolo de varios miles de ejecuciones".

"También se afirma que el título de médico era falso y que le fue entregado por motivos políticos", afirma O'Donnell en su "edición definitiva" de la biografía del Che, cuya primera edición apareció en 2003.

Álvarez de Toledo especula que "mi origen y experiencia de vida me permitieron también desbaratar muchos de los mitos más perdurables que se construyeron en torno al Che en las décadas posteriores a su muerte".

"Se dijo que era miembro de la aristocracia, que era mujeriego, que mataba mujeres y niños y llevaba a cabo simulacros de fusilamiento", refuta Álvarez de Toledo, editora de los recuerdos del padre del Che Guevara sobre su hijo y traductora al inglés del Diario del Che Bolivia.

La capacidad de "pensar" del Che fue tan "admirable como su capacidad de hacer", afirma O'Donnell y comparte "con mi amigo Eduardo Galeano la reflexión de que "por eso sigue siendo tan extraordinario en un mundo donde las palabras y los hechos muy rara vez se encuentran".

O'Donnell es uno de los historiadores más populares de Argentina, especialmente por sus ciclos televisivos y por haber sido secretario de Cultura de la Ciudad de Buenos Aires, senador nacional, embajador y dramaturgo.

"La naturaleza exacta y el justo valor del legado de Guevara siguen siendo objeto de controversia, ya sea en lo que se refiere a su papel en la Revolución Cubana, a su visión del continente, que ahora parecería estar resurgiendo con la llegada al poder de gobiernos de izquierda y progresistas en la Argentina, Bolivia, Uruguay, Ecuador, Venezuela y Brasil o la construcción de los Estados Unidos de América Latina con la que soñaba", completa Álvarez de Toledo.

VALLEGRANDE, BOLIVIA, 7 OCT (PL) Un Congreso Internacional de Solidaridad con Cuba iniciará sus sesiones hoy aquí con la presencia de más de 200 delegados de nueve países.

Durante la primera jornada los participantes se dividirán en tres mesas de trabajo, en las cuales analizarán el bloqueo norteamericano contra Cuba, la batalla por la liberación de los cinco antiterroristas cubanos prisioneros en Estados Unidos y el legado del Che Guevara.

Según Leyla Pérez, presidenta del Movimiento Boliviano de Solidaridad con Cuba y organizadora del encuentro, en la primera de las mesas se analizarán las gestiones de los grupos que respaldan a la isla en Latinoamérica y su lucha en favor del fin del bloqueo.

La segunda estudiará las acciones internacionales de apoyo a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González, quienes permanecen retenidos en Estados Unidos por el hecho de monitorear a grupos terroristas que, desde Miami, operan contra Cuba. En la tercera se analizará el legado del comandante Ernesto Che Guevara, asesinado en La Higuera, Bolivia, en octubre de 1967.

La noche de este domingo incluirá una velada cultural, abierta a la población, en la cual habrá trova y folklore, con artistas bolivianos y cubanos.

Para el lunes, según comentó Pérez a Prensa Latina, se realizará un conversatorio sobre la influencia del Che en los procesos revolucionarios y en el despertar de los pueblos de Latinoamérica.

Actuarán como ponentes, entre otros, Chato Pereda, hermano de los guerrilleros Roberto e Inti, integrantes de la guerrilla del Che, la argentina Graciela Paccot y un representante de Cuba y otro del Movimiento Sin Tierra, de Brasil.

El lunes se presentarán también los libros De Ernesto Al Che, del argentino Carlos (Calica) Ferrer, y el Pan Comido, del boliviano Efraín Quicáñez.

La obra de Ferrer relata el viaje junto a Ernesto Guevara en 1953 por Bolivia, Ecuador y Perú, justo en los meses previos a la conversión del argentino en el mítico Che.

Mientras, Pan Comido narra la operación de rescate de tres de los guerrilleros sobrevivientes de la guerrilla dirigida por Guevara, tras su asesinato en La Higuera el 9 de octubre de 1967.

En el encuentro de solidaridad participarán delegados de Bolivia, Perú, Argentina, Chile, Brasil, Colombia, España, Canadá y Alemania y culminará en la tarde del lunes con un acto al cumplirse 45 años de la muerte del Che.

BAYAMO (CUBA), 5 OCT (EFE).- El cónsul general de España en Cuba, Tomás Rodríguez Pantoja, considera que el juicio celebrado en la isla contra Ángel Carromero ha sido "correcto", "limpio" y "procesalmente impecable".

"Se han respetado todas las normas del proceso", dijo el diplomático a corresponsales en Bayamo (a unos 750 kilómetros al este de La Habana), donde hoy se celebró y quedó visto para sentencia el juicio al joven español acusado de homicidio imprudente por el accidente de tráfico en el que murieron el 22 de julio pasado los opositores cubanos Oswaldo Payá y Harold Cepero.

La fiscalía cubana ha mantenido su petición de condena de siete años de prisión para Carromero en tanto que su abogada defensora solicitó la absolución.

"Desde el punto de vista español hay razones para ser optimistas. Estoy prácticamente seguro de que va a haber una reducción de la pena", añadió Rodríguez.

El diplomático estuvo presente en el juicio junto al abogado español José María Viñal, representante de la familia de Carromero.

El cónsul, que alabó el trabajo de la abogada cubana de Carromero, aprovechó para destacar el buen trato que está recibiendo el acusado de las autoridades de la isla.

Tras el juicio en Bayamo, Carromero será trasladado mañana sábado de nuevo a La Habana, donde previsiblemente seguirá internado en el centro "100 y Aldabó", del ministerio del Interior, hasta que se conozca la sentencia.

Preguntado sobre la posibilidad de que Carromero sea devuelto a España una vez que el tribunal se pronuncie, el cónsul afirmó que "eso son hipótesis que es difícil decir ahora mismo".

Tampoco quiso entrar en especulaciones sobre la propuesta de la embajada de España, hecha pública por la defensa de Carromero durante el juicio, para que el joven cumpla su sanción en instalaciones consulares si el tribunal lo condena a una pena inferior a la solicitada por el fiscal.

"Es mejor tener un poco de paciencia y ver cómo es la sentencia", manifestó.

BAYAMO (CUBA), 5 OCT (EFE).- El español Ángel Carromero lamentó hoy el "desafortunado" accidente de tráfico en el que murieron los opositores cubanos Oswaldo Payá y Harold Cepero durante el juicio en su contra iniciado hoy en Cuba, que estuvo precedido por la detención de la conocida bloguera Yoani Sánchez.

El tribunal provincial de Granma juzga a Carromero bajo la acusación de un delito de "homicidio imprudente" cuando conducía el vehículo siniestrado el pasado 22 de julio en una carretera en las cercanías de la ciudad oriental de Bayamo, situada a unos 750 kilómetros al este de La Habana.

El joven español declaró ante el tribunal su "profundo sentimiento de pena por el desafortunado accidente" en el que perdieron la vida Payá, líder del opositor Movimiento Cristiano Liberación, y su compañero Harold Cepero, al chocar el coche contra un árbol.

"Lo siento profundamente", dijo Carromero ante el tribunal en una declaración en la cual aseguró haber "perdido muchas cosas en este tiempo", pero consideró que eso "no tiene comparación con el sentimiento de dolor de las familias" de los fallecidos.

Según la versión oficial del accidente, sus causas fueron el exceso de velocidad y otros errores del conductor del vehículo al circular por una carretera que estaba en obras y sin pavimentar, pero señalizada al efecto.

El joven español, de 27 años y dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular (PP) de Madrid, se mostró hoy tranquilo y sereno durante su presentación ante el tribunal.

Carromero, conducía el Hyundai Accent con matrícula de turismo accidentado en el kilómetro 724 de la carretera que une las ciudades orientales de Las Tunas y Bayamo.

En su alegato sostuvo las declaraciones que hizo durante el proceso de instrucción del caso, en el sentido de que conducía a una velocidad entre 80 y 90 kilómetros por hora, y negó circular con exceso de velocidad.

También volvió a admitir que "desgraciadamente" perdió el control del vehículo al entrar a una zona de baches u ondulaciones en la vía por la que transitaba.

Tras su declaración inicial, Carromero fue interrogado por el ministerio fiscal, que le pide una condena de siete años de prisión, y también por la defensa, que previsiblemente solicitará su absolución.

Poco antes de iniciarse el juicio se conoció de la detención de la bloguera crítica Yoani Sánchez, junto a su marido, el periodista independiente Reinaldo Escobar, y una tercera persona identificada como Agustín López, que conducía el coche en el que viajaban a Bayamo, según dijo a Efe el opositor Guillermo Fariñas.

El Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ, por su sigla en inglés) y la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) condenaron la detención de Sánchez -autora del blog "Generación Y"- y de sus acompañantes y pidieron a las autoridades de la isla la "inmediata liberación" de los tres.

Hasta el momento han comparecido en la vista oral del juicio, que comenzó a las 09.00 hora local (14.00 GMT), ocho testigos que se encontraban en la zona donde se produjo el accidente automovilístico y cuatro peritos.

La señalización y el estado de la carretera en obras donde ocurrió el siniestro ha centrado buena parte de las preguntas a los testigos del juicio.

Dorisbel Rojas Pérez, la abogada cubana que defiende a Carromero, insistió en sus preguntas a los testigos sobre la visibilidad de las señales del tránsito que anunciaban obras en la vía y los motivos por los que fueron cambiadas de lugar después del accidente.

Varios testigos explicaron que esas señales se trasladaron de lugar para preservar la huella de la frenada del coche de Carromero tras su entrada en un tramo cubierto de gravilla.

Sobre la velocidad a la que circulaba el enjuiciado al producirse el accidente, los declarantes reiteraron que entró a la zona a "muchoa velocidad".

Respecto al estado del coche alquilado, dos empleados de la empresa Cubacar atestiguaron que tenía dos años de antigüedad y se encontraba en buenas condiciones.

En otro momento de la vista, la abogada defensora informó de una notificación de la embajada de España en Cuba, donde se propone que Carromero, si es condenado a prisión domiciliaria o a una condena menor a la pedida por la fiscalía, cumpla esa pena en instalaciones consulares.

De acuerdo al desarrollo de la vista oral, se prevé que el juicio concluya y quede visto para sentencia este mismo viernes.

BAYAMO, CUBA, 5 OCT 2012 (AFP) - El español Ángel Carromero, juzgado este viernes en Bayamo, este de Cuba, por el accidente de tránsito donde murió el opositor cubano Oswaldo Payá el 22 de julio, lamentó los daños causados, pero negó que conducía a exceso de velocidad, principal cargo de la acusación.

"La última vez que miré el cuentakilómetros, no venía a exceso de velocidad", sino entre 80 y 90km h, dijo el acusado de "homicidio y lesiones", según los cargos señalados por el presidente del tribunal, Milson Peña, al abrir el juicio.

Vestido con camisa blanca y pantalón beige, Carromero, detenido en Cuba desde el accidente, declaró que "en primer lugar, mi profundo sentimiento de pena por el desafortunado accidente que tuvo lugar. He perdido muchas cosas en este tiempo, y más que voy a perder, (pero eso) no tiene grado de comparación con el sentimiento de dolor de las familias afectadas".

El juicio es seguido por una veintena de periodistas de medios internacionales, a través un monitor de circuito cerrado, desde una pequeña sala de prensa, en el mismo edificio del tribunal, en la parte vieja de Bayamo.

Carromero, de 26 años, según aclaró en el juicio, y dirigente Nuevas Generaciones (juventudes) del gobernante Partido Popular español, conducía el vehículo alquilado que el 22 de julio pasado se estrelló contra un árbol cerca de Bayamo.

En el coche viajaban Payá, el también opositor Harold Cepero, de 31 años, ambos muertos a consecuencia del impacto, y el activista político sueco Jens Aron Modig, de 27 años, quien regresó a su país tras las pesquisas policiales.

La fiscal Isabel Bárzaga le acusa, sin pedir sanción aún, de manejar a exceso de velocidad en una zona de reparación de la carretera, mientras que la abogada defensora, Dorisbel Reyes, sostiene que el exceso de velocidad no está demostrado.

"Antes de caer en la zona (en reparación) me percaté que era una zona en obras, pero no había ni obreros, ni nada, yo desgraciadamente perdí el control del vehículo", dijo Carromero quien argumentó que, tras caer en un bache, perdió la conciencia, que luego recobró en una ambulancia.

El juicio contra Carromero comenzó a las 9H00 locales (13H00GMT) y se estima que podría quedar concluso para sentencia en esta misma jornada, tras lo cual el tribunal dispone de cinco días hábiles para dictar sentencia.

Horas antes, la bloguera disidente Yoani Sánchez fue detenida junto a su marido, el periodista opositor Reynaldo Escobar, cuando viajaba para asistir al proceso, según dos blogueros oficialistas.

Al juicio asiste el cónsul general de España, Tomás Rodríguez, pero no la viuda e hija de Payá, Ofelia Acevedo y su hija Rosa María Payá, que viajaron el jueves a Bayamo en un auto con matrícula de la Iglesia Católica, pero se niegan a presentar cargos y solicitan una investigación imparcial con expertos internacionales.

BAYAMO (CUBA), 5 OCT (EFE).- El juicio celebrado en Bayamo (Cuba) contra el español Ángel Carromero concluyó hoy y quedó visto para sentencia tras una sesión en la que la Fiscalía mantuvo su petición de condena de siete años de prisión, mientras que la defensa pidió la libre absolución del joven.

Once horas duró el juicio al joven dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular de Madrid acusado de un delito de homicidio imprudente por el accidente de tráfico que el pasado 22 de julio costó la vida al destacado opositor Oswaldo Payá, líder del Movimiento Cristiano Liberación (MCL) y a Harold Cepero, miembro de este grupo disidente.

Carromero, que conducía el vehículo siniestrado, fue el primero en declarar ante el tribunal, donde expresó su "profundo sentimiento de pena" por el "desafortunado accidente".

Durante la sesión, el joven se mostró muy sereno, a veces cabizbajo y otras con expresión de sorpresa o perplejidad ante algunos argumentos en su contra.

Carromero se ratificó en la declaración que hizo en la fase de instrucción del caso, aunque negó que circulara con exceso de velocidad en el momento del accidente, ocurrido en el tramo de una carretera en obras que estaba sin asfaltar y donde perdió el control del vehículo.

Las condiciones de esa vía, su señalización, el estado del coche de alquiler que conducía el acusado o los cálculos de expertos y peritos sobre la velocidad a la que circulaba centraron los interrogatorios del fiscal y la defensa a los ocho testigos y una decena de peritos que comparecieron en el juicio.

Así, la vista se centró exclusivamente en los detalles y circunstancias del accidente de tráfico: en ningún momento se aludió a la filiación política del joven español ni a los motivos de su viaje a la isla como tampoco hubo referencia alguna a las versiones que han cuestionado la investigación oficial y que apuntaban a la implicación de otro vehículo en el suceso.

Hubo varias referencias a Payá y a Cepero como los fallecidos en el accidente e incluso testificó un perito forense para explicar con detalle los múltiples traumatismos que les causó el impacto del vehículo contra un árbol.

En las conclusiones finales, la fiscal cubana, Isabel Bárzaga, atribuyó toda la responsabilidad del accidente a Carromero, al que llegó a calificar como un conductor "temerario", al recordar sus antecedentes de infracciones de tráfico en España.

Según la representante del Ministerio Público, Carromero circulaba con exceso de velocidad (entre 100 y 132 kilómetros por hora según los peritos) por un tramo de carretera en obras anunciado previamente con señales sobre la reparación y sobre el límite de velocidad que el joven no atendió a pesar de haberlas visto.

Reiteró que al entrar en la zona sin asfaltar y cubierta de grava el joven español realizó una "maniobra incorrecta" al frenar bruscamente, girar y provocar el derrape que acabó en el impacto de la parte trasera del vehículo contra un árbol.

Desde la defensa, la abogada Dorisbel Rojas pidió la absolución de Carromero al entender que fueron las malas condiciones de la carretera en obras y la deficiente señalización las que provocaron el accidente.

La letrada hizo un extenso alegato donde cuestionó buena parte del informe pericial, con especial hincapié en los aspectos relacionados en la señalización de la carretera donde tuvo lugar el siniestro.

Tras finalizar la vista, el tribunal tiene un plazo de seis días hábiles para dictar sentencia si bien puede prorrogarse si lo deciden las autoridades judiciales.

El cónsul general de España en Cuba, Tomás Rodríguez Pantoja, que asistió a la vista en Bayamo, destacó que ha sido un juicio "correcto", "limpio" y "procesalmente impecable".

El proceso contra Carromero se celebró precedido de polémica por la detención en la tarde del jueves de la bloguera crítica Yoani Sánchez, su esposo y otro periodista independiente que se habían desplazado desde La Habana a Bayamo para asistir a la vista.

Sánchez y los otros dos detenidos fueron liberados en la noche del viernes.

Los hijos del fallecido Oswaldo Payá también viajaron a Bayamo pero un cordón de seguridad en las cercanías del tribunal les impidió acceder al juicio.

Rosa María, la hija del disidente, explicó a Efe que no esperan nada de este proceso pero querían ver a Ángel Carromero, al que consideran inocente y contra el que la familia de Payá no ha presentado cargos.

Según la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), entre ocho y doce disidentes han sido detenidos en las últimas horas en Bayamo coincidiendo con el juicio a Carromero.

BAYAMO, CUBA (AP)- Fiscales de Cuba pidieron el viernes una condena de siete años de prisión para un español que conducía un vehículo que se accidentó y en el que murió el disidente cubano Oswaldo Payá.

El juicio a Ángel Carromero quedó listo para sentencia, la cual deberá definirse en los próximos días. La defensa pidió la absolución del acusado.

"Llevamos ahí desde temprano en la mañana", dijo a periodistas el cónsul ibérico Tomás Rodríguez en la noche a su salida del tribunal. "Es un juicio limpio, abierto y procesalmente impecable".

La audiencia se llevó a cabo en la localidad de Bayamo, a unos 800 kilómetros al oriente de La Habana. Intentaron llegar algunos disidentes como la bloguera opositora Yoani Sánchez, quien fue detenida y posteriormente trasladada de regreso a la capital.

"Desde el punto de vista español hay razones para ser optimistas. Estoy prácticamente seguro de que va a haber una reducción de la pena", dijo el cónsul Rodríguez.

Durante el juicio la defensa insistió en que las señales viales eran insuficientes, así como la determinación de la velocidad real a la cual viajaba Carromero.

El acusado, un dirigente del ala juvenil del Partido Popular de España, permanece detenido desde julio, cuando ocurrió el accidente. Llegó al tribunal en la mañana a bordo de una camioneta blanca y se retiró en la misma por la noche sin ofrecer comentarios a los periodistas.

La policía custodió el tribunal pintado de azul y bloqueó el tránsito vehicular de la zona. A unos metros de la puerta principal se colocó una ambulancia y por una salida lateral fueron ingresando los invitados a la sesión.

Mientras tanto, blogueros cercanos al gobierno y disidentes dieron cuenta a lo largo de la jornada del arresto de Sánchez, una opositora que tiene una página en Internet, y que según el diario español El País --donde firma como columnista-- se disponía a escribir un artículo para ellos sobre el juicio.

Sánchez y su esposo Reinaldo Escobar viajaban a Bayamo para el juicio con una tercera persona cuando fueron arrestados el jueves por la tarde antes de llegar a la localidad, confirmó a la AP Elizardo Sánchez --sin parentesco con la mujer--, líder de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional.

El bloguero y tuitero Yohandry Fontana, que suele tener información ofrecida por el gobierno, aseguró que Sánchez viajó a Bayamo "para intentar una provocación y show mediático que perjudicara el buen desarrollo del juicio" contra Carromero.

Desde Miami, la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) condenó la detención de Sánchez.

"Si las autoridades cubanas pretendían minimizar la cobertura internacional del juicio frenando los esperados y seguidos escritos de Sánchez, han logrado todo lo contrario con este arresto arbitrario y de obvio contenido político", manifestó Gustavo Mohme, presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la SIP.

Amnistía Internacional y el Departamento de Estado de Estados Unidos también criticaron su detención.

"Estamos profundamente preocupados por el uso repetido del gobierno cubano de las detenciones arbitrarias para silenciar a los críticos e interrumpir la reunión pacífica e impedir el periodismo independiente", dijo William

Ostick, un portavoz del Departamento de Estado.

Por la tarde los mismos blogueros oficialistas indicaron que Sánchez y su esposo habían sido trasladados a La Habana.

Carromero y el sueco Jens Aron Modig iban en la parte delantera del vehículo, mientras que Payá viajaba junto al también disidente Harold Cepero en la parte trasera. El vehículo se salió del camino y chocó contra un árbol en las inmediaciones de Bayamo, lo que provocó el deceso de los dos últimos.

El español reconoció que perdió el control del automóvil pero no que condujera con exceso de velocidad, como sostienen las autoridades cubanas.

Según las leyes de la isla, Carromero enfrentaría una pena de hasta 10 años de prisión por las muertes producidas en el accidente.

Medios de prensa españoles sacaron a relucir un expediente de multas de tráfico de Carromero en la nación ibérica y hasta una solicitud para quitarle su licencia de conducir.

Familiares de Payá llegaron a Bayamo pero no pudieron participar en el juicio.

"Nos tienen aquí violando nuestro derecho a asistir a un juicio llamado oral y público", se quejó Rosa María Payá, hija del fallecido disidente, en declaraciones a los periodistas a pocos metros de la entrada al tribunal. La mujer insistió que duda que se haya tratado de un accidente pese al reconocimiento del propio Carromero y su declaración de los hechos.

"Estamos pidiendo una investigación alternativa a (la del) gobierno y eso es lo único que nos dará la verdad", agregó.

Payá era líder del Movimiento Cristiano Liberación y animador del Proyecto Varela, una iniciativa que a comienzos de la pasada década buscó modificar la Constitución para abrir la isla al pluripartidismo.

Carromero y Modig --a quien se le permitió regresar a Estocolmo poco después de que comenzó la investigación-- indicaron que habían viajado a Cuba para reunirse con Payá y miembros de su organización y brindarles apoyo financiero.

Los periodistas extranjeros fueron autorizados a tomar imágenes de la llegada de Carromero al tribunal el viernes por la mañana en Bayamo y a seguir el curso del proceso desde una sala contigua.

La situación de la prensa cubana será analizada en detalle en la Asamblea General de la SIP que comienza la próxima semana en Sao Paulo.

BAYAMO (CUBA), 6 OCT (EFE).- Un día después del juicio celebrado en Cuba contra el español Ángel Carromero, la familia del fallecido opositor Oswaldo Payá cuestiona ese proceso, sigue poniendo en duda la versión oficial del accidente de tráfico e insiste en reclamar una investigación independiente.

"Yo sencillamente no creo en el juicio", dijo hoy a EFE Ofelia Acevedo, la viuda de Payá, en el lugar donde el 22 de julio pasado se produjo el accidente en el que murió el opositor, en las cercanías de la ciudad oriental de Bayamo.

Por primera vez desde la muerte de su marido, Acevedo visitó acompañada de sus tres hijos -Rosa María, Oswaldo José y Reinaldo Isaías- la zona del suceso, una experiencia que, según dijo, fue "muy dolorosa".

"Creo que aquí pasaron otras muchas cosas (de las) que tal vez yo nunca me entere, porque las víctimas, según el código civil cubano, no tenemos derecho a nada", lamentó la viuda de Payá.

Al visitar el lugar "estoy confirmando que ese carro (vehículo) jamás pudo dar esas vueltas en este terraplén, esto no es un terreno resbaladizo, cuando miro el árbol (...) jamás pienso que en ese árbol pudo impactar el carro de esa manera. Creo que aquí pasaron otras muchas cosas", agregó.

La familia de Payá viajó el jueves a Bayamo (a 750 kilómetros al este de La Habana), donde ayer viernes se celebró el juicio contra el español Carromero, acusado de homicidio imprudente como conductor del vehículo accidentado donde viajaban Payá y el opositor Harold Cepero, que también murió en el suceso.

Los hijos del fallecido opositor intentaron asistir al juicio pero las autoridades cubanas se lo impidieron y permanecieron varias horas detrás del cordón policial que restringía el acceso a la zona del tribunal.

"A mis hijos no los dejaron entrar al juicio. Ellos querían venir al juicio en contra de mi voluntad (...). Pero ellos querían saber lo que ocurría y lo que iban a decir", manifestó este sábado Acevedo.

La familia de Oswaldo Payá, quien lideraba el opositor Movimiento Cristiano Liberación (MCL), no ha presentado cargos contra el joven español porque le consideran inocente.

El juicio contra Ángel Carromero, dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular, quedó ayer listo para sentencia tras once horas de declaraciones e interrogatorios.

La fiscalía cubana mantuvo su petición de siete años de prisión para el acusado, mientras que la defensa solicitó su absolución por falta de indicios penales contra Carromero al considerar que las causas del siniestro fueron el estado de la carretera en obras y una deficiente señalización.

El joven español confirmó en la vista la versión del accidente de tráfico al reiterar que perdió el control del vehículo cuando entró en el tramo de obras, aunque niega que condujera con exceso de velocidad, la causa, según la investigación oficial y la fiscalía, del siniestro.

El tribunal tiene seis días hábiles para emitir la sentencia pero puede prorrogarse el plazo si así lo deciden las autoridades judiciales de la isla.

La polémica acompañó a este juicio por la detención en la víspera de la bloguera crítica Yoani Sánchez, su marido y un periodista independiente, quienes habían viajado a Bayamo para asistir a la sesión.

Tras 30 horas de arresto, Sánchez y el resto de los detenidos fueron liberados.

La autora del Blog "Generación Y" dijo hoy a EFE que esta detención ha sido la de "mayor duración, amplitud del operativo y envergadura", en comparación con las dos anteriores que ha experimentado.

Explicó que había creído lo que anunció el periódico oficial "Granma" de que el juicio sería oral y público, pero su optimismo se vio frustrado cuando la detuvieron junto a sus acompañantes "en el momento en que menos esperábamos".

Yoani Sánchez dijo que le llamó la atención este episodio que demostró "un grado mucho mayor de beligerancia".

La opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) ha denunciado entre ocho y doce detenciones de disidentes en Bayamo en coincidencia con la celebración del juicio a Carromero.

BAYAMO, CUBA, 6 OCT 2012 (AFP) - Vestida de negro y acompañada de sus tres hijos, Ofelia Acevedo visitó este sábado el lugar donde el 22 de julio murió su esposo, el disidente cubano Oswaldo Payá, y confirmó su convicción de que el español Ángel Carromero, conductor del auto accidentado, "es inocente".

Acevedo y sus tres hijos viajaron hasta Bayamo, 750km al este de La Habana, donde el viernes se celebró el juicio oral contra Carromero, a quien la fiscalía pide 7 años de prisión por su responsabilidad en la muerte de Payá y del también opositor Harold Cepero en un accidente de tránsito.

Los Payá quisieron hablar con Carromero pero, según dijeron a la AFP, fueron impedidos de llegar al Tribunal Provincial por la policía, y sólo pudieron avanzar hasta 100 metros del edificio, ubicado en la parte vieja de la ciudad.

El proceso quedó visto para sentencia con una solicitud de absolución por parte de la defensa del ciudadano español.

La abogada defensora, Dorisbel Reyes, refutó las conclusiones de la fiscalía y los expertos sobre el presunto exceso de velocidad del vehículo que sufrió el accidente.

"Absuélvase a nuestro representado por falta de pruebas y estaría haciéndose justicia", pues "las condiciones de la vía y la señalización" eran insuficientes, dijo Reyes durante el proceso.

"Apoyo la demanda de la abogada de la defensa, creo que a Carromero hay que absolverlo y lo dije desde un principio, no creo en los cargos que le imputan, como no creo en la versión del Gobierno y los cargos que se derivan de ella", dijo Acevedo a la AFP.

En su criterio, "Carromero tiene que estar con su familia hace mucho rato", añadió.

El accidente ocurrió el 22 de julio en una zona en reparación de la carretera entre Las Tunas-Bayamo, a unos 30 Km. al norte de esta última ciudad.

Según las conclusiones de los peritos, Carromero, de 26 años y militante de Nuevas Generaciones, del gobernante Partido Popular de España, conducía a exceso de velocidad, perdió el control del vehículo y chocó contra un árbol.

Acevedo tomó una rama del árbol, un "Tamarindo chino", y la guardó como recuerdo en la furgoneta con matrícula de la Iglesia Católica en que viajaron. Los acompañaban una monja y el conductor del vehículo.

Payá, de 60 años, era dirigente del opositor Movimiento Cristiano Liberación y ganó el Premio Sajarov 2002 que otorga el Parlamento Europeo.

El cuarto pasajero del auto accidentado era el militante político sueco Jens Aron Modig, de 27 años, quien sólo recibió lesiones leves y regresó a su país tras las pesquisas policiales.

La Fiscalía, por su parte, solicitó 7 años de cárcel para Carromero, a quien estando preso en Cuba le fue retirado su permiso de conducir en España por exceso de infracciones de tránsito.

"Estamos en presencia de una persona francamente temeraria, no es una conducta aislada, se trata de una conducta habitual en su conducción de infractor", dijo la fiscal Isabel Bárzaga.

Rosa María, 27 años, la mayor de los tres hijos de Payá y Acevedo, apoya la convicción de su madre: "No creemos en la culpabilidad de Ángel (Carromero), mi impresión es que este circo mal montado (juicio) es que ellos (el gobierno) tienen mucho que esconder", dijo.

Ellas y los otros dos hijos, Osvaldo y Reynaldo, piden una investigación internacional sobre el accidente.

Sin embargo, el Cónsul General de España, Tomás Rodríguez, mostró satisfacción al concluir el juicio y agradeció a las autoridades las facilidades y el trato que le otorgaron a él y a Carromero.

"Hay razones para ser optimistas, estoy tranquilamente seguro que va (a) ver una reducción de la pena que puede ser considerable", dijo Rodríguez a la prensa.

Los Payá aspiran a colocar una placa en el lugar donde murió el afamado disidente, pero "por ahora es imposible" hacer eso, señalaron.

LA HABANA, 6 OCT (EFE).- La bloguera cubana Yoani Sánchez, dijo hoy a EFE que tras permanecer detenida unas treinta horas, su determinación es "trabajar y trabajar" en el periodismo, y agradeció la "solidaridad increíble" recibida de mucha gente en la isla y el mundo, lo que ella define como una "sorpresa muy linda".

Sánchez comentó este sábado en declaraciones por teléfono que "no ha parado de trabajar" desde que retornó anoche a su casa en La Habana después de su arresto, que considera ha sido el de "mayor duración, amplitud y

envergadura" que ha sufrido

En un recuento del episodio, la activista precisó que ella, y los periodistas independientes Reinaldo Escobar, su esposo, y Agustín López, fueron detenidos en la ciudad oriental de Bayamo, adonde se dirigían con "un afán periodístico" a presenciar el juicio que se celebró allí al español Ángel Carromero.

"En este caso tenía bastante optimismo de que nos iban a dejar entrar al juicio porque creía que el gobierno tenía interés de que fueran bastantes personas y había creído lo que decía "Granma" (el periódico oficial) de que sería oral y público", señaló.

No obstante, reconoce que "la variable del arresto siempre estuvo presente" aunque "pasó en el momento en que menos esperábamos" durante un viaje que aseguró "no era clandestino".

"Fue un operativo policial enorme el que desplegaron a la entrada de Bayamo (750 kilómetros al este de La Habana) para detenernos", añadió y que un oficial de la policía le manifestó que ella quería "boicotear" el juicio de Carromero.

La autora del Blog "Generación Y" consideró que "es un grado mucho mayor de beligerancia que me llama la atención y sobre todo a una semana de que presenté una demanda (contra Cuba) ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por violación de mis derechos".

Recordó que sus detenciones anteriores ocurridas en noviembre de 2009 y febrero de 2010 fueron "por pocas horas y en estaciones policiales locales".

Sánchez explicó que durante el tiempo que permaneció en un departamento de instrucción de la policía en Bayamo su bolso fue requisado, estuvo internada en una "especie de calabozo" y se negó a ingerir agua y alimentos.

Asimismo resume que en su traslado de regreso a La Habana "veníamos en una caravana que parecía que estaban transportando al equivalente de Pablo Escobar en Cuba".

Ahora dice que se recupera físicamente porque tiene síntomas de deshidratación, pero que su premisa fundamental es "seguir trabajando" en el periodismo que en esta ocasión le reportó "una sorpresa muy linda" en la red de Twitter por "la cantidad de personas que han estado al tanto y preocupadas por mi".

Yoani Sánchez, es conocida por sus posturas críticas con el régimen de La Habana.

El gobierno de la isla la cataloga como parte de "los contrarrevolucionarios cibernéticos fabricados" por Estados Unidos y los blogueros oficialistas la tachan con frecuencia de "fraude" y "mercenaria".

La bloguera isleña recibió el premio español Ortega y Gasset de Periodismo Digital del año 2008 y en 2009 fue distinguida con una mención del María Moors Cabot de la Universidad de Columbia, en Estados Unidos.

Desde entonces ha recibido otros galardones e invitaciones para asistir a congresos y otros actos, pero en ninguna de esas ocasiones pudo recibir los premios personalmente por la negativa del Gobierno cubano a dejarla viajar.

MADRID, 6 OCT (EFE).- La bloguera cubana Yoani Sánchez, que estuvo arrestada 30 horas en su país cuando se dirigía a la ciudad de Bayamo para cubrir el juicio al español Ángel Carromero, afirma que se sintió en la piel del joven político durante su detención.

La bloguera y colaboradora de "El País", liberada ayer, relata hoy en ese diario cómo fue su detención desde que interceptaron el vehículo en el que viajaba con su esposo y otro periodista independiente y les acusaron de querer "boicotear al tribunal" que iba a juzgar a Carromero.

"Le habíamos creído al periódico Granma cuando publicó que el juicio era oral y público. Pero ya saben, Granma miente", afirma Yoani en su narración.

Ella considera que al arrestarla le estaban permitiendo "vivir en la piel de Ángel Carromero cómo se estructura la presión alrededor de un detenido. Saber en carne propia los intrínsecos de un Departamento de Instrucción del Ministerio del Interior".

Cuenta cómo tres mujeres uniformadas trataron de desnudarla, pero "me resistí y pagué las consecuencias", subraya.

Dice que "después de ese momento de máxima tensión le llega el turno al policía "bueno"... Pero la trampa es tan conocida, se ha repetido tanto, que no caigo".

Después señala que tras protestar largamente contra la ilegalidad de su arresto estuvo repitiendo más de tres horas una sola frase "Exijo que me dejen hacer una llamada telefónica, es mi derecho".

De madrugada le permitieron hacer la llamada, y pudo intercambiar unas frases con su padre "a través de una línea evidentemente pinchada".

A continuación, asegura que entró "en la otra etapa de mi resistencia. La llamé "hibernación"... Me negué a comer, a beber cualquier líquido; me negué al examen médico de varios doctores que trajeron a revisarme. Me negué a colaborar con mis captores y se lo dije. No podía despegar de mi mente el desvalimiento de Carromero en más de dos meses lidiando con aquellos lobos que alternaban con el papel de oveja".

También cuenta que se negó a dormir en un "calabozo-suite" adonde la llevaron, un lugar "con una rara mezcla de barros y cortinas".

Y asegura que "solo de mirar el estampado de las cortinas, tuve el presentimiento que era el mismo lugar donde habían hecho la primera grabación que circuló en Internet de las declaraciones de Ángel Carromero", el joven

político español detenido y juzgado por el accidente de tráfico en el que murieron los disidentes Oswaldo Payá y Harold Cepero.

"Yo estaba viviendo el 'deja vú' de otro, el recuerdo del escenario en el que transcurrieron los primeros días de detención para Carromero. Ya lo sabía y era duro", asegura la bloguera.

Yoani se permitió un último desaire a sus guardianes cuando la iban a trasladar a La Habana y "uno de mis captores tendió su mano para ayudarme a subir al microbús donde también estaba mi esposo".

"No acepto cortesía de represores", les espetó la bloguera.

BOGOTÁ, 5 OCT (EFE).- La detención de la bloguera crítica cubana Yoani Sánchez y otros dos periodistas independientes, uno de ellos su esposo, produjo hoy reacciones de condena de Gobiernos y organizaciones de periodistas, que reclamaron su puesta en libertad.

Sánchez, que ha recibido numerosos premios fuera de Cuba por su blog Generación Y, fue detenida junto a su esposo, el periodista Reinaldo Escobar, y el bloguero Agustín López, cuando se dirigían al juicio por la muerte en un accidente de automóvil de los disidentes Oswaldo Payá y Harold Cepero, según diversas fuentes.

Hasta ahora no hay confirmación oficial de las detenciones, de las que informó en primer lugar el bloguero oficialista Yohandry Fontana y luego el disidente Guillermo Fariñas, que llegó a hablar con Sánchez por teléfono en el momento en que era detenida. Según Fariñas, galardonado por el Parlamento Europeo con el premio Sajarov en 2010, Sánchez, Escobar y López fueron detenidos cuando viajaban en automóvil a Bayamo (este de Cuba) para asistir al juicio del político español Ángel Carromero, acusado de las muertes de Payá y Cepero por ser quien conducía el automóvil en el que ambos perdieron la vida en julio pasado.

Sánchez y Escobar intentaban realizar "una provocación y un show mediático" para "perjudicar" el desarrollo del juicio contra Carromero, dijo por su parte el bloguero oficialista Fontana.

El Gobierno de Estados Unidos se declaró "preocupado" por detenciones "arbitrarias" como la de Sánchez, con las que, según dijo un portavoz oficial, el régimen cubano pretende "silenciar a los críticos" y "obstaculizar el periodismo independiente".

"Estamos profundamente preocupados por el uso repetido por parte del Gobierno cubano de las detenciones arbitrarias para silenciar a los críticos, interrumpir reuniones pacíficas y obstaculizar el periodismo independiente", indicó en una rueda de prensa el portavoz adjunto del Departamento de Estado, Mark Toner.

El Gobierno cubano "sigue limitando las libertades fundamentales, incluida la libertad de expresión", argumentó Toner.

El ministro de Asuntos Exteriores de Italia, Giulio Terzi, manifestó hoy su "preocupación" por las detenciones y expresó su deseo de que "el episodio pueda resolverse de forma rápida con la liberación" de los detenidos.

En una declaración, Terzi señaló que ha pedido a la embajada italiana en Cuba que "siga de cerca la evolución del caso" y ha dado "instrucciones para que se cumplan los pasos oportunos en Bruselas a fin de que la Unión Europea eleve su nivel de atención y evalúe posibles iniciativas en el marco de la acción llevada a cabo en el ámbito del respeto de los Derechos Humanos en Cuba".

"La detención de estos periodistas indica claramente que el Gobierno cubano continúa su práctica de castigar al periodismo independiente", denunció, por su parte, Carlos Lauría, coordinador para las Américas del Comité de Protección para los Periodistas (CPJ), en un comunicado difundido en Nueva York.

"Las autoridades cubanas deben liberar de inmediato y sin condiciones a Sánchez, Escobar y Díaz y permitir que todos los periodistas cubanos pueden informar sin temor a intimidación", añadió Lauría.

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) también condenó hoy la detención de la bloguera y sus dos acompañantes y pidió a las autoridades de Cuba la "inmediata liberación" de los tres.

"Si las autoridades cubanas pretendían minimizar la cobertura internacional del juicio (de Carromero) frenando los esperados y seguidos escritos de Sánchez, han logrado todo lo contrario con este arresto arbitrario y de obvio contenido político", destacó en un comunicado Gustavo Mohme, presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la SIP.

Conocida por sus posturas críticas con el régimen cubano, Sánchez es colaboradora del diario español El País, medio que le solicitó la cobertura del juicio, según dijo la SIP.

Mohme, director del diario La República, de Lima (Perú), exhortó a las autoridades cubanas "a dar muestras de tolerancia a favor de la libertad de expresión y de prensa".

Lo último que Sánchez escribió en Twitter y colgó de su blog hace ya 24 horas fue "yoanisanchez 4 #Cuba Y siguen kilómetros y kilómetros de #Marabu" acompañado de una foto del paisaje visto desde la carretera.

Nacida en La Habana en 1975, Sánchez ha sido galardonada con numerosos premios, como el Ortega y Gasset de Periodismo Digital, pero nunca ha sido autorizada a salir de Cuba para recibirlos.

En 2008 fue incluida en su lista de las 100 personas más influyentes del mundo.

El pasado 28 de septiembre los abogados de la bloguera y activista cubana presentaron una queja contra Cuba ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por violación de sus derechos, y pidieron medidas cautelares para proteger su vida e integridad física.

WASHINGTON LA HABANA, 5 OCT (DPA) - Organizaciones de derechos humanos y el gobierno estadounidense criticaron hoy duramente la detención de la bloguera cubana Yoani Sánchez y reclamaron su liberación inmediata,

así como la de las otras dos personas que la acompañaban.

Sánchez, su esposo Reinaldo Escobar y una tercera persona identificada como el también bloguero Agustín Díaz permanecían retenidos este viernes en una comisaría de Bayamo, en el este de Cuba, confirmó a la agencia DPA el abogado Bjrn Arp, que está siendo informado desde la isla sobre su paradero.

Hace justo una semana Arp presentó en nombre de la bloguera una denuncia contra Cuba ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y pidió medidas cautelares a su favor por las "amenazas" que dijo recibe la disidente.

Los tres fueron retenidos la víspera cuando se dirigían a Bayamo para asistir este viernes al juicio contra el político español Ángel Carromero, acusado de la muerte en accidente de tráfico del conocido disidente Oswaldo Payá, impulsor del "Proyecto Varela".

El Comité para la Protección de Periodistas (CPJ) condenó hoy la detención de Sánchez y sus dos acompañantes y reclamó su "liberación inmediata" e "incondicional".

"El arresto de estos periodistas indica claramente que el gobierno cubano continúa su práctica de castigar el periodismo independiente", sostuvo el coordinador para las Américas del CPJ, Carlos Lauría.

Según recordó, a Yoani Sánchez se le ha denegado "repetidamente" viajar al extranjero y ha sido víctima de "acoso oficial" por su trabajo.

"Pese al menor número de detenciones de largo plazo de periodistas en los últimos años, Cuba sigue siendo el país más represivo para la prensa del hemisferio y es uno de los países más censurados del mundo", sostuvo Lauría.

Para el asesor especial de Amnistía Internacional (AI) Javier Zúñiga, estas últimas detenciones antes del juicio de Carromero forman parte de la "cadena de acoso que Yoani Sánchez y otros disidentes han sufrido de manos de las autoridades cubanas".

Al aseguró asimismo haber recibido información sobre el arresto de un pequeño grupo de activistas locales en Bayamo, "en un aparente intento por impedir cualquier actividad disidente durante el juicio".

"Las autoridades deben revelar de inmediato detalles de todos los detenidos en Bayamo y, o bien acusarlos de ofensas criminales que estén internacionalmente reconocidas o ponerlos en libertad", reclamó.

Entretanto, el portavoz adjunto del Departamento de Estado, Mark Toner, dijo que el gobierno estadounidense está "muy preocupado" por el "uso repetido" por parte del gobierno cubano de la "detención arbitraria para silenciar a críticos, desbaratar reuniones pacíficas e impedir el periodismo independiente".

"Está muy claro que las condiciones de los derechos humanos en Cuba siguen siendo pobres", sostuvo Toner, para quien el gobierno de La Habana "siguen limitando libertades fundamentales como la de expresión, entre otros de miembros de la prensa".

El bloguero Yohandri Fontana, cercano al gobierno cubano, había sido uno de los primeros en dar a conocer la detención de Yoani por, según dijo, pretender distorsionar el proceso a Carromero con una "provocación y un show mediático".

A su esposo Reinaldo Escobar entretanto se lo acusaría de haber recibido "instrucciones" de la representación estadounidense en La Habana, algo que el abogado Arp desestimó como "contradicción total" y "absurdo".

Carromero está acusado de provocar el accidente del 22 de julio en el que murieron el disidente Oswaldo Payá y el opositor Harold Cepero. Por ello, Carromero, de 27 años, dirigente de las juventudes del PP en Madrid, está acusado de doble homicidio imprudente. La fiscalía pide siete años de cárcel para él como conductor del vehículo en el que murieron ambos disidentes el 22 de julio.

Según la versión oficial, Carromero duplicaba la velocidad permitida cuando se estrelló contra un árbol al salirse de la carretera en el lugar del accidente, que se encontraba en obras.

Carromero y el sueco Jens Aron Modig, que viajaba como copiloto, sufrieron sólo heridas leves.

La muerte de Payá y la implicación de los dos jóvenes políticos europeos en el accidente causó gran revuelo internacional. Payá, de 60 años y líder del ilegal Movimiento Cristiano Liberación, era uno de las más relevantes líderes opositores cubanos de la última década.

El proceso se celebra en Bayamo, a unos 750 kilómetros de La Habana, cerca del lugar en el este de la isla donde ocurrió el accidente.

El político español está imputado únicamente por presuntos delitos viales con consecuencias mortales. En caso de que fuera declarado culpable, la pena de hasta siete años podría además reducirse ya que ni la familia de Payá ni la de Cepero han presentado cargos.

"Nuestra familia no cree que Ángel Carromero sea responsable de este hecho", dijo a la agencia DPA la viuda de Payá, Ofelia Acevedo.

La familia del opositor pide hasta ahora una investigación independiente y pone en duda la versión oficial del accidente.

El caso Carromero no es un simple juicio por presuntos delitos viales. Por el contrario, está cargado de connotaciones políticas. Y no sólo Cuba, usualmente reacia a la opinión pública, sino también España han guardado un silencio casi total sobre el tema.

LA HABANA, 5 OCT 2012 (AFP) - El opositor Guillermo Fariñas, Premio Sajarov 2010 del Parlamento Europeo, y otros 41 disidentes cubanos fueron liberados en Santa Clara (centro) donde habían sido detenidos el jueves,

cuando se disponían a celebrar una reunión, dijeron este viernes a la AFP fuentes familiares y de la oposición.

"Lo liberaron ayer tarde, ahora está en una reunión con otros disidentes", dijo a la AFP telefónicamente desde Santa Clara (280 Km. al este de La Habana) Alicia Hernández, madre de Fariñas.

Los disidentes detenidos "que llegaron a 42", se disponían a celebrar una reunión en esa ciudad, que incluía a personas de otras localidades y provincias vecinas, para discutir el documento "Demanda ciudadana por otra Cuba", dijo por su parte a la AFP el opositor Ramón Jiménez, portavoz del grupo.

"Todos fueron liberados ayer mismo" dijo Jiménez, quien añadió que a ninguno se le levantaron cargos.

La más reciente detención de Fariñas, un psicólogo de 50 años que ha protagonizado una veintena de huelgas de hambre, fue del 23 al 25 de agosto por un altercado con agentes policiales. También había sido detenido el 24 de julio junto a medio centenar de personas que iniciaron una protesta en los funerales del también opositor Oswaldo Payá.

La ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional denunció el martes 533 "detenciones arbitrarias por motivos políticos" en septiembre, el mayor número de los últimos seis meses, lo que marca una tendencia creciente, dijo.

Los disidentes son acusados por las autoridades cubanas de ser "mercenarios" al servicio de Estados Unidos, y en las últimas semanas dedicaron espacios televisivos y de otros medios para denunciar el financiamiento que reciben desde ese país.

LA HABANA, 5 OCT (EFE).- El disidente cubano Guillermo Fariñas fue liberado tras una detención por varias horas del jueves en la ciudad central de Santa Clara, donde reside, según informó hoy él mismo a EFE vía telefónica.

Fariñas, psicólogo y periodista independiente de 50 años, conocido por una veintena de huelgas de hambre que ha realizado, dijo que estuvo detenido unas siete horas en la Unidad Provincial de Operaciones Policiales de la Seguridad del Estado en Santa Clara, situada a unos 270 kilómetros al este de La Habana.

"Fui arrestado en la esquina de mi casa, me detuvieron de una manera muy profesional", relató Fariñas y recordó que en el momento de su arresto se dirigía a una reunión en la que "íbamos a debatir sobre los pactos firmados en Naciones Unidas que el Gobierno cubano no se atreve a ratificar".

Fariñas precisó que en total fueron 42 los opositores detenidos -incluido él- en cuatro provincias del país porque tenían previsto participar en esa reunión, y refirió que "en este momento todos están en la calle".

Dijo que un oficial de la Seguridad del Estado conversó con él durante dos horas y media y "planteó que no se nos iba a permitir la actividad puertas adentro" en apoyo al documento "Demanda ciudadana por otra Cuba".

Fariñas, premio Sajarov 2010 del Parlamento Europeo por la defensa de los derechos humanos, ha estado detenido temporalmente en varias ocasiones este año, la anterior del 23 al 25 de agosto pasado.

La Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) denunció esta semana que a lo largo de septiembre se produjeron en la isla 533 detenciones arbitrarias por motivos políticos, la cifra más alta en los últimos seis meses, según este grupo opositor.

El Gobierno cubano cataloga a los disidentes y opositores como "contrarrevolucionarios" y "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

WASHINGTON, 5 OCT (DPA) - La primera vez que ese 16 de octubre de 1962 tuvo ante sus ojos las fotos que desataron la Crisis de los Misiles en Cuba, el presidente estadounidense, John F. Kennedy, pensó que lo que veía no parecía más que un "campo de fútbol".

Pero su equipo de inteligencia no tardó en desengañarle: la CIA estaba segura de que las fotos mostraban rampas para SS-4, misiles rusos de alcance medio capaces de llevar una cabeza nuclear.

Y estaban en Cuba. A tan sólo 140 kilómetros de Estados Unidos, con capacidad para destruir buena parte de las urbes del enemigo número uno de Moscú, incluido Washington, en cuestión de minutos.

El reloj estaba a punto de marcar el mediodía de ese martes 16 de octubre cuando junto a la cúpula de seguridad convocada de emergencia, el "ExComm", analizó las imágenes obtenidas un día antes por uno de los aviones espía U-2 que sobrevolaban Cuba.

A partir de ese momento, todos los minutos, horas y días que lo siguieron serían críticos en la historia reciente.

Porque en ese hasta entonces apacible día otoñal en Washington comenzó la que hasta hoy en día, medio siglo más tarde, se conoce como la "Crisis de los Misiles", 13 jornadas de vértigo que marcarían el punto álgido de la Guerra Fría y en las que el mundo se asomó varias veces peligrosamente al borde del abismo nuclear.

"La guerra total no tiene sentido en una era en la que las grandes potencias pueden mantener grandes y relativamente invulnerables fuerzas nucleares y se niegan a rendirse sin recurrir a esas fuerzas", diría Kennedy tiempo más tarde.

"Ambas partes demostraron que si el deseo de evitar una guerra es lo suficientemente fuerte, incluso la disputa más apremiante puede ser resuelta con un compromiso", escribió por su parte el otro gran protagonista, el líder soviético Nikita Jruschov.

Pero estos sabios análisis llegarían mucho después.

Analistas coinciden en que casi cada uno de los mensajes intercambiados, maniobras y gestos desplegados que se sucedieron a ritmo vertiginoso durante la crisis entre Estados Unidos, la URSS y Cuba podrían haber desatado, de por sí, la temida guerra nuclear.

Durante los primeros días, hasta que Kennedy se dirigió a la nación el 22 de octubre, la crisis se manejó en un secreto que hoy, en la era de las redes sociales y cámaras por doquier, asombra.

Se sabría más tarde que durante ese tiempo el "ExComm" se debatió entre dos opciones: realizar un ataque aéreo o un bloqueo marítimo.

Muestra de lo cerca que se estuvo de la opción militar la da el periodista Michael Dobbs en el libro "Un minuto para la medianoche", uno de los recuentos más detallados y documentados de esos días.

Hasta casi el último momento Kennedy manejó dos borradores de su discurso a la nación. El que finalmente fue descartado, y que según Dobbs quedaría "enterrado durante cuatro décadas", comenzaba así: "Con pesar he ordenado operaciones militares, solamente con armas convencionales, para deshacernos de armas nucleares en Cuba".

Finalmente Kennedy se decantó por el bloqueo marítimo. Algo que sin embargo no impidió que en los siguientes días se multiplicaran de nuevo potenciales detonantes de una guerra termonuclear.

El "momento más peligroso en la historia de la humanidad", como lo calificó el asesor de Kennedy e historiador Arthur Schlesinger, fue el 27 de octubre.

Un "sábado negro" que comenzó con el derribo por las fuerzas cubanas de un U-2 que provocó la muerte del piloto estadounidense Rudolf Anderson, para gran enfado de Jruschov, como queda patente en el intercambio de misivas con Castro un día más tarde.

Por suerte, el presidente estadounidense optó por no contraatacar.

Desoía así a los no pocos generales que "ardían en ganas de pelea", como le dejó caer horas más tarde su hermano y fiscal general, Robert Kennedy, al embajador soviético Anatoli Dobrynin en un encuentro crucial de la crisis que el diplomático reportó de inmediato a Moscú.

Casi al mismo tiempo además, un submarino soviético B-59 que había perdido contacto con Moscú se veía obligado a emerger a causa de una granada lanzada por un destructor norteamericano en aguas cubanas. Su capitán, Valentin Savitsky, quería lanzar el torpedo nuclear que portaba. Pero el comandante soviético Vassili Arkhipov, que también estaba a bordo, lo vetó y le convenció para emerger.

Décadas después, el director del Archivo de Seguridad Nacional Thomas Blanton llamaría a Arkhipov "el tipo que salvó el mundo".

Un mensaje privado de Kennedy a Jruschov afirmando que estaba dispuesto a retirar los misiles Júpiter desplegados por Estados Unidos en Turquía acabó destrabando la crisis la noche del 27.

Callando ese detalle, y para gran enfado de un Castro que se sintió marginado de las negociaciones, un día más tarde el líder soviético anunciaba que había aceptado la oferta estadounidense de no invadir Cuba a cambio de que la URSS retirara sus misiles de la isla.

En sus memorias, Jruschov escribió que, a la postre, la crisis cubana "acabó siendo un triunfo del sentido común".

Pero incluso para su propio entorno, como el oficial del KGB Nikolai Leonov, el abismo estuvo demasiado cerca.

"Un error en el momento equivocado y todo podría haber estado perdido (...) nunca debemos volver a estar tan cerca. La próxima vez, no tendremos tanta suerte".

POR ISAAC RISCO

LA HABANA, 5 OCT (DPA) - Casi cuatro años tras el triunfo de la Revolución, la Cuba de Fidel Castro se convirtió en el epicentro de la Guerra Fría con la crisis que estuvo a punto de desencadenar la catástrofe nuclear en octubre de 1962.

"Nosotros creíamos que era inevitable el conflicto y estábamos decididos a aceptar ese riesgo", recordó el propio Castro décadas más tarde.

La Crisis de los Misiles centró entonces todas las miradas en el país liderado por el joven guerrillero de 36 años. La pequeña isla caribeña pasó a ser así el gran protagonista latinoamericano en el conflicto ideológico entre Estados Unidos y la Unión Soviética que marcó la segunda mitad del siglo XX. El conflicto, asimismo, impulsó de forma irreversible la "sovietización" de la Revolución cubana.

"Eran años de fervor patriótico", recuerda Caridad, una habanera de 55 años, que vivió la crisis de niña. "Todos estaban movilizados".

Las baterías antiaéreas conocidas como las "Cuatro bocas" apuntaban al mar desde el Malecón de La Habana.

La crisis se había destapado pocos días atrás después de que un avión espía estadounidense captara imágenes impensadas en Cuba.

La Unión Soviética preparaba entonces en secreto la instalación de hasta 42 misiles nucleares con capacidad de alcanzar las principales urbes norteamericanas. El acuerdo entre Moscú y La Habana incluía "armas nucleares tácticas que en el momento en que estalla la crisis ya disponían de todas sus ojivas nucleares", narró Castro en sus charlas con el periodista francés Ignacio Ramonet publicadas en 2006.

La "Operación Anádir" era una réplica a los misiles estratégicos Júpiter instalados por Estados Unidos en Turquía. Como ocurrió a menudo durante la Guerra Fría, ambas medidas eran una extensión a terceros países del conflicto ideológico entre las dos potencias.

La mayor de las Antillas encarnaba en esos años mejor que ningún país los proyectos de autodeterminación en el Tercer Mundo. Como pocos países, también, Cuba había desafiado entonces con éxito el creciente poder hegemónico de Estados Unidos.

Pleno de confianza tras el triunfo de abril de 1961 sobre la invasión de exiliados cubanos anticastristas en Bahía de Cochinos, Fidel Castro estaba dispuesto a plantarle cara a Washington también durante la "Crisis de Octubre", como se conoce al conflicto en Cuba.

"El estado moral del pueblo es sumamente alto y se enfrentará al agresor heroicamente", aseguraba Castro en una misiva del 26 de octubre al líder soviético, Nikita Jruschov, en los días más álgidos de la crisis.

Castro tenía en 1962 razones para temer a una invasión norteamericana. La Crisis de los Misiles era el culmen de una larga escalada de tensiones entre Washington y La Habana.

Pocos meses tras el triunfo de 1959, el castrismo aprobó las primeras reformas agrarias que expropiaban también a los grandes capitales norteamericanos. Tras la suspensión en 1960 de la histórica cuota del azúcar que Estados Unidos compraba a Cuba, ambos países rompieron relaciones diplomáticas un año más tarde.

En abril de 1961, el gobierno de Kennedy apoyó finalmente la fallida invasión de Bahía de Cochinos. Desde entonces, a Castro le obsesionaba la necesidad de impedir un ataque estadounidense.

La Crisis de los Misiles se gestó en La Habana con la mirada puesta en el norte y con el viento a favor de la rivalidad entre Washington y Moscú.

Una delegación encabezada por el hermano menor de Fidel y ministro de las Fuerzas Armadas, Raúl Castro, viajó a comienzo de julio de 1962 a Moscú para sellar el acuerdo militar conocido como "Operación Anádir": la instalación de los misiles nucleares en suelo cubano.

Con las bases en el Caribe, la Unión Soviética aspiraba a restaurar el "equilibrio de poder" en la carrera armamentista de la Guerra Fría.

El momento en el que el conflicto estuvo más cerca que nunca de convertirse en un enfrentamiento nuclear duró 13 días a partir del 15 de octubre. Jruschov y Kennedy pusieron fin a la crisis el 27.

Pero el pacto de las superpotencias dejó también en el camino las pretensiones de Cuba.

Castro le recriminó a Jruschov el acuerdo a sus espaldas. A su juicio, la isla había sido "objeto de cambio" en el enfrentamiento entre la Casa Blanca y el Kremlin.

"Nosotros nos enteramos por vía pública de que los soviéticos estaban haciendo esa proposición de retirar los proyectiles. Y no se había discutido en absoluto con nosotros", recordaba en 2006. La Habana esperaba que Washington dejara también la base naval de Guantánamo y levantara el embargo.

La Crisis de los Misiles cambió la percepción de la amenaza atómica en el mundo. Y su desenlace marcó también para Cuba el acercamiento definitivo a la Unión Soviética una vez superadas las diferencias entre Castro y Jruschov.

Pese al germen de autodeterminación de 1959, la Cuba castrista pasó definitivamente a la órbita de influencia soviética en las décadas posteriores. La dependencia de Moscú duró hasta el derrumbe de la Unión Soviética, que puso por su parte a la isla al borde del colapso durante el llamado "periodo especial" de los 90.

WASHINGTON, 5 OCT (DPA) - La Crisis de los Misiles que en octubre de 1962 protagonizaron Estados Unidos, la URSS y Cuba mantuvo al mundo al borde de la guerra nuclear.

Medio siglo más tarde, los vertiginosos acontecimientos que se sucedieron durante los "13 días de octubre" siguen fascinando a historiadores y aficionados a partes iguales.

Consciente de la gran curiosidad que aún despierta ese momento clave de la historia contemporánea, la revista "Foreign Policy" y el periodista Michael Dobbs, autor del libro "Un minuto hasta la medianoche", uno de los recuentos más detallados de la crisis, se han propuesto revivir esos días -y las semanas que los precedieron y, en buena parte explican- en tiempo real, gracias a Twitter.

Bajo el principio del filósofo danés Soren Kierkegaard, quien dijo que "la vida sólo puede ser comprendida hacia atrás, pero únicamente puede ser vivida hacia adelante", la cuenta @missilecrisis62 pretende "volver a contar la historia de la crisis de los misiles cubanos como fue experimentada por John F. Kennedy, Nikita Jruschov y Fidel Castro, con todo su suspense e incertidumbre", señaló la publicación.

Twitter está demostrando ser una atractiva herramienta para historiadores y aficionados a revivir hechos históricos. Uno de los proyectos más ambiciosos es el del británico Alwyn Collinson, quien desde hace un año tuitea "a tiempo real" la II Guerra Mundial (@RealTimeWWII).

Pero los apasionados de la Crisis de los Misiles no tienen por qué limitarse a 140 caracteres.

Para todos aquellos que desean ver documentos originales o escuchar voces de la época, el Centro Belfer para Ciencia y Asuntos Internacionales de la Harvard Kennedy School ha creado la web perfecta: www.cubanmissilecrisis.org, donde se ofrecen "fuentes originales" como el histórico mensaje a la nación en el que Kennedy anunció el 22 de octubre a los estadounidenses el descubrimiento de misiles nucleares soviéticos en Cuba, o reflexiones posteriores de muchos de sus protagonistas.

LA HABANA, 6 OCT (NOTIMEX).- Dos guardacostas guatemaltecos se encuentran hoy en Cuba a donde llegaron como parte de un periplo de instrucción, informaron medios oficiales.

Las motonaves Tzacol y Tecún Umán de la Marina de la Defensa Nacional del Ejército de Guatemala estuvieron con anterioridad en el puerto mexicano de Isla Mujeres.

La tripulación está integrada por seis oficiales, 10 cadetes y cuatro marineros, encabezados por el capitán de Navío, Carlos Adolfo Thomas, director de la Escuela Naval del país centroamericano.

En la Terminal de Cruceros del Puerto de La Habana, los visitantes fueron recibidos por autoridades de la Marina cubana y el embajador guatemalteco en la isla, Juan León.

Tras la ceremonia de bienvenida, la jefatura de los buques realizó una visita de cortesía al jefe de la Marina de Guerra Revolucionaria.

En declaraciones a la prensa local, Thomas explicó que la presencia en Cuba de los guardacostas responde a su programa de entrenamiento como futuros oficiales navales.

La primera jornada en suelo cubano de los marinos guatemaltecos concluyó con una visita al gobierno de La Habana en la Casa de los Alcaldes.

Los guardacostas Tzacol y Tecún Umán son buques de 20 metros de eslora y un desplazamiento de 45 toneladas.

LA HABANA, 7 OCT (EFE).- El corredor cubano Dayron Robles, campeón olímpico en Pekín 2008, sigue su proceso de recuperación de la lesión que le obligó a abandonar la final de 100 metros vallas en los Juegos Olímpicos de Londres 2012, informa hoy la prensa local.

Según la Comisión Nacional de Atletismo (CNA) de la isla, el explusmarquista mundial se reincorporará a los entrenamientos cuando concluya su período de rehabilitación, sin precisar fechas.

Robles, de 25 años, integra la primera nómina del atletismo cubano con vistas al próximo ciclo olímpico 2013-2016, junto a sus colegas Orlando Ortega (110 metros vallas), Omar Cisneros y William Collazo (400 y 400 m. vallas) y Yarisley Silva, subcampeona olímpica, y Lázaro Borges (pértiga).

El velocista cubano tuvo problemas en la pierna derecha poco después de tomar la salida en la final olímpica de Londres, ya en la primera valla, hasta que finalmente abandonó la carrera.

Después explicó que se vio obligado a parar por el dolor que había sentido en el muslo derecho.

Dayron Robles estaba considerado entre las posibles medallas olímpicas de la delegación isleña en los Juegos de Londres, donde marcó su mejor crono de la temporada (13.10 segundos) en la tercera semifinal.

LA HABANA, 5 OCT (EFE).- El presidente de la FIFA, el suizo Joseph Blatter, visitará La Habana el 25 de octubre para poner la primera piedra en lo que será la primera cancha sintética de fútbol en Cuba, informó hoy la prensa local.

La construcción de la cancha sintética comenzará el enero del 2013 en el estadio La Polar, de la capital cubana.

Blatter cumplirá en Cuba una escala de la gira que lo llevará también a Barbados, República Dominicana y Haití, informó el presidente de la Asociación Cubana de balompié, Luis Hernández, citado por la página web oficial Cubadebate.

Se trata del segundo viaje de Blatter a la isla, después de la visita que cumplió en noviembre del 2000.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmentate.

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
